
                      

國立交通大學管理學院碩士在職專班經營管理組 

學分費收費標準調整公聽會會議紀錄 

 

 
時間：109年 5 月 16 日(星期六) 晚上 18:00  

地點：台北校區第二演講廳 

主席：經管專班林介鵬組長 

列席：如簽到表 

記錄：謝安慈 

 

壹、主席致詞 (略) 

貳、業務報告 

本所於 109 年 5 月 5 日召開第三次所務會議暨第三次課程委員會

議聯席會議，決議通過成立學分費調漲研議小組，由所長溫金豐教

授、專班組長林介鵬教授、前任專班組長丁承教授及學生代表組成。 

參、簡報 

肆、意見交流 



                      

國立交通大學管理學院碩士在職專班經營管理組 

公聽會會議通知 

 
會議名稱：管理學院碩士在職專班經營管理組學分費收費標準調整公聽會 

時 間：109 年 5 月 16 日（星期六）晚上 18:00 

地 點：台北校區第二演講廳 

主 席：經管專班林介鵬組長 

應出席：專班學分費調漲研議小組:溫金豐委員、林介鵬委員、丁承委員 

及學生代表 

紀  錄：謝安慈 

 

一、議題： 

經管專班學分費收費標準，自110學年度起入學學生之學分費擬由 

6,000元調整為 7,500元。 

二、會議流程： 

 

時間 活動內容 備註 

18:00~18:05 簽到  

18:05~18:15 說明公聽會要旨 

簡報學雜費調整緣由 

 

18:15~18:45 參與人陳述意見 依主持人指定順序發言，每

人以 3分鐘為限，以未曾發

言者爲優先 

18:45~19:00 總結  



                      

公聽會逐字稿 
 

主席經管專班林介鵬組長： 

謝謝各位同學來參加管理學院碩士在職專班經營管理組學分費調整的公聽會，我們邀請經管

所所長溫金豐教授、前任專班組長丁承教授及學生代表參與會議，主要的議題為：經管專班

學分費收費標準，自110學年度起入學學生之學分費擬由6,000元調整為7,500元。在此簡單的

說明調整原因，再請各位參與同學提出寶貴意見。 

1.招生名額減少-經管專班自101學年起招生名額由30名降減至27名，每年收入約短少75萬。 

2.人事成本增加-兼任助理、工讀生及兼任教師二代健保、勞保；教育部修正兼任教師鐘點

費支給基準等措施提高人事成本。 

3.軟、硬體設備汰舊換新-例如：新冠肺炎需加強遠距教學品質及設備採購。 

4.教學活動-產業學術交流、專業的研討會或演講、全球化的課程與研究補助。 

5.維持競爭力-師資數量有限，希望未來能聘任多元不同領域的兼任教師及提供更好的教學

服務，本所將聘任專案教師，協助開授財務、會計或行銷相關課程。 

學分費調整將為經管專班強健財務、保持未來的競爭力。已蒐集大台北地區的碩士在職專班

學分費資訊，比較之下本專班為收費最低，調整學分費有其必要性。以上是經管專班調整學

分費的緣由，請今天的參與者對於學分費調漲的給予意見及討論。 

 

學生代表 1 問題一：為應校方將專班學生配額縮減及提供更好的教學服務，從長期來看專班

學費是否進行大幅度的調漲會是更好的選擇？ 

溫金豐所長：調整學分費是以專班經費在可以負擔的狀況下，酌量的調整，而不要造成專班

同學更大的負擔。大台北地區的在職專班大部份已轉型為EMBA，學分費收費在10,000~12,000

之間，本所專班與EMBA都是管理學碩士，但本所專班招收到的對象以專業經理人為主，與

EMBA的高階主管不同。所以在收費上與EMBA還是要做區隔，調漲的幅度與角度，以本所專班

同學立場來考量，是較小幅度保守的調漲。 

丁承教授：本專班於91年成立，唐瓔璋教授擔任專班組長，103年因唐老師接任所長，改由我

任職專班組長。91年-103年學分費為5,000元，當時我們的形象是：物美價廉。希望在不增加

同學的負擔之下，能夠提供更好的教學服務與資源。103-109年提高學分費為6,000，其中

1000元是學校使用的管理費用，所以從專班91年成立以來至今，經管專班的實質收入並未增

加。 

個人原不同意提高本專班的學分費，考量外界觀感，收費最低是否誤以為本專班教學品質也

趨廉價，本專班為全校在職專班錄取率最低，且辦學績效特優，物美價"廉"，是否有其合理

性？本專班同學的研究及學習能力超越了許多在職專班及EMBA，調整學分費幅度不以物美價"

昻"為目的，將以貨真價實的物美價"實"為依據。 

學生代表 1 問題二：因應專班學生畢業後還會想繼續進修學分班的課程，可以藉此說明一下

學分班學費的調漲狀況？ 

林介鵬組長：今天會議討論的是經管專班學分費的調整，學分班學分費不在本次會議中討

論。 

溫金豐所長：學分班屬於推廣教育沒有取得學位及學籍，經費無法準確的預估。站在終身學

習的立場，歡迎同學畢業後以校友身份前來進修，未來將做學分班學費調整的討論與預估。 

學生代表 2 問題一：交大有GMBA，本專班的英文名稱是否為AMBA (Advanced MBA)?如果

以此英文名稱用於招生與宣傳，是否會更有效？ 

丁承教授：國外稱管理學碩士在職專班為：Part Time MBA  Program。實質上是管理學碩士學

位，只是英文的用字不同。 



                      

林介鵬組長:本專班中文全名為：管理學院碩士在職專班經營管理組，英文名稱為： Program 

of  Business and Management College of Management ，取得的學位為：管理學碩士。 

溫金豐所長：這是早期唐瓔璋教授的想法，唐老師當初規劃本專班時以AMBA (Advanced 

MBA)做簡稱，以高階經營管理碩士在職專班來期許經管專班的學生，唐老師以行銷的觀點做

招生的巿場溝通與定位與EMBA做區分，進而達到宣傳的目標，並希望本專班同學以此方向

做努力。因本專班招生一向良好，若將來招生要以階級定位來做巿場區隔，未來可做長期的

定位思考。 

學生代表 3 問題一 :學分費調漲立意良善，惟將使經濟上較為拮据之學生降低就讀意願，變

相剝奪其就學機會。每年經管所錄取率為管院最低，係因報考人數較多，未來是否有機會尋

求以擴大招生或爭取學校提供經費挹注方式，以取代現行提高學分費之做法？ 

林介鵬組長：最好的方式是擴大招生，增加名額，雖然本專班為全校錄取率最低，反而在101

學年起招生名額由30名降減至27名，考生中有許多的遺珠之憾，這是學校的方針與考量，資

源有限，爭取無效。 

溫金豐所長：經管專班一直沒調整學分費，就是想為經濟拮据的同學多做考量，只是長期的

不調整學分費，已經對於本專班造成了一些壓力，現階段以酌量的方式調整。如何在歷年逐

漸出現的營運成本及學生就學的機會中達到平衡，保持經濟上較為拮据同學的就學機會是從

事教育工作者應該為學生考慮的。 

學生代表 4 問題一 :在開源的前提下是否會開設多元的選修課？因為目前既有的課程是基於

專班的修業規章開課，是否有機會開設大數據分析等趨勢課程，吸引進修人士？ 

林介鵬組長：管理學碩士需具備的基本能力，應先滿足的必修課的修業要求，再進行選修課

的選課，因本專班招生人數較少，若選修課開設太多，人數將被分散，無法開課。 

溫金豐所長：朝多元性的專、兼任教師進行聘任，再以教師的專業性進行開課，是本所的目

標。因將新聘一位專案教師，會加開財務或會計類的選修課程。 

丁承教授：在擔任專班組長期間曾聘請某位教學口碑良好的兼任教師開一門選修課，該教師

原已備妥課程內容，但後來仍因選課人數不足五人，取消開課，對該教師甚感過意不去，所

以選修課程之開設需慎重處理。目前碩士班的課程皆開放給本所專班學生選課，在時間允許

的情況下，專班生可考慮至本所碩士班選修方法類的課程。我認為專班同學應具備管理必修

課程的基礎，具有管理的專業學通了之後，才能做數據的應用與分析。 

學生代表 5 問題一：經營管理所在職專班所在優勢在於師資堅強及交通地緣方便，但台北校

區身處古蹟且校區成立較久，硬體設備明顯不足。建議經管所未來的3~5年應再度調漲在職專

班學分費，取得更多資源後加強校區硬體設備，提升交通大學經營管理所在職專班在台北地

區的競業競爭力。 

林介鵬組長：交大精神就是樸實、苦幹實幹，調整學分費應該是全方位考量，合宜的措施。

調漲後將會有效率的使用經費，軟硬體設備將會進行補充。 

學生代表 6 問題一：交大跟陽明合校，因為陽明跟交大都有在經管職專班，是否因為合校，

而可以拿到更多名額? 舉例: 交大有27位，如果陽明也有27位，那是否就可招收54位專班同

學。 

林介鵬組長：不會因為合校就能拿到名額。 

溫金豐所長：我不認為不可能，未來也有機會可以爭取到一些名額。本所一直想追求進步，

如果我們準備好，以我們的歷史、表現及以師資，再充實一些軟硬體、課程設計及充實專兼

任師資，未來經管所或是台北校區因應合校之後將有一些角色扮演，在這變動的過程中，只

要是對所上的發展有幫助，我願意全力以赴。 

結論：經過會議與討論後，我們共同決定同意學分費的調漲，今天的會議到此結束。 



                      

附件_簽到表 

 
經管專班 

 

時 間：109 年 5 月 16 日（星期六）晚上 18:00 

地 點：台北校區第二演講廳 

 

 


